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(E) ENTREVISTA. JOSÉ TORO, secretario general del PPD, por campaña presidencial de Carolina Tohá: 

“Es importante y necesario generar 
una diferenciación con el Gobierno, 
la gente no vota por continuismo” 
Sebastián Mejías O. 

sebastian»mejiasomercuriowalpo.d 

anelista recurrente del 
p polémico programa de 

debates “Sin Filtros”,el 
secretario general del PPD, José 
“Pepe” Toro Kemp, quizás es 
uno delos que encarna la reno- 
vación de su partido, que aspira 
aliderar elproyecto presidencial 
del progresismo con la candida- 
tura delaexministra del Interior, 
Carolina Tohá. 

- ¿Cómo una exministra como Ca- 
rolinaTohá, quejugóunrolcrucial 
eneste Gobierno, construye una 
'campañacon sello propio ysinpa- 
recerlacontinuidad de un proyec- 
toque no marca muy bien en las 

encuestas? 
- Hay que partir dela base que 
enfrentar un nuevo gobierno 
desde la continuidad no es una 
buena estrategia. De hecho, nin- 
gún gobierno es 100% continui- 
dad. Desdeel planteamiento de 
nuestra candidata presidencial, 
por una parte síes continuidad, 

peronosóloeseso. Tambiénin- 
corpora un elemento nuevo, 
moderno y necesario, quetiene 
quevercon plantear laconstruc- 
ción de una coalición desdela 
DCalPC. Hay querecordar que, 
enel caso del actual Gobierno, 
nosotros fusimos invitados a su- 
marnos luego del triunfo, noala 
construcción de un proyecto de 
país desde un inicio. 

SUBIR NIVEL DEL DEBATE 

- ¿Entonces veremos una campa- 
ña que remarque las diferencias 
conel Gobierno? 
-Esimportantey necesario gene- 
raruna diferenciación conelGo- 
bierno, porquelagente no vota 
porcontinuismo, nuncaloha he- 
cho. Nisiquiera enlos gobiemos 
dela Concertación pasó. La gen- 
tesiemprevota por unlídero un 
proyectode país queseacapaz de 
entregarle esperanza, sueños y 
que, además, le entreguelacon- 
fanzaylaseguridad queloquese 
proponesse vaa realizar. Yo creo 
queenesola ciudadanía chilena 
anhela cambios, pero cambios 
con moderación, con graduali- 
dad. Integrar lo mejor de losgo- 
biemosdela Concertación, pero 
haciéndonoscargo delasnuevas 
situaciones y dificultades que nos 

  

MIGUEL CAMPOS 

JOSÉ TORO ASPIRA A CONSTRUIR UN PROGRAMA DESDE LA DC AL PC. 

“Hay que subir el 
nivel del debate y 
que sean las ideas las 
que primen, porque 

lo 
puede dar lecciones 
de moralina a otro”. 

enfrenta el mundo moderno. 

-¿Quéle parecieronlasrecrimina- 
cionesdelPCaTohárecordándole 
surolenel caso SQM? 

-Me parece que hay que subir el 
nivel del debate y que sean las 
ideas las que primen, porque 
ningún partido puede dar leccio- 
nes de moralina a otro. No hay 
ningún partidoqueno hayaesta- 
do inmiscuido en diferentes si- 

tuaciones que son nefastas, que 
desgastan la políticay quealejan 
alaspersonas de loqueimporta. 
Creo quetenemosquesubirelni- 
vel, más quecaer enla peleao la 
chimuchinachica. 

-Asicomoyavimos unprimercru- 
ceentre Tohá y el PC, ¿tensiones 
como esassedarán seguido? 
-No, yo creo que uno tiene que 
construir un relato y un proyec- 
to de país, del progresismo, na- 
cional, que permita entender 
queuno gobierna paratodos, no 

parasólo unsector político. Ob- 
viamente que habrá muchas di- 
ferencias que irán apareciendo 
enel proceso propio delas pri- 
marias y es bueno que así sea, 
porque eso también va dando 
cuentadelascaracterísticas pro- 
piasdelospartidos que integran 
el progresismo. Pero más allá de 
esas diferencias, que existen, de- 
bemosser capaces de ponernos 
deacuerdo en principios y valo- 
res mínimos. 

“NO HA SIDO FÁCIL” 
-Variosenel Socialismo Democrá- 
tico plantean que son el bloque 

que le da gobernabilidad al pro- 
yecto Presidencial, ¿Lo veasi? 
-Seríademasiado pretencioso de 
nuestra parte suponer aquello. 
Noobstante, todos nuestros per- 
soneros estuvieron adisposición 
del Gobierno para sacar adelan- 
te proyectos que requerían una 
visión de Estado y mucho diálo- 
go político. 

¿Por qué cree queal Frente Am- 

plio le está costando tanto encon- 

trarcarta presidencial? 
-Yo entiendo lo del Frente Am- 
plio como parte delos procesos 
propios de cada partido. Esun 
partido que tiene unarepresen- 
tación, que tiene diputados, se- 
nadores, alcaldes, y porlotanto, 

“La unidad del PPD 
con el Frente Amplio 
yel PC no hasido 
fácil, porque no 
teníamos muchas 
relaciones ni 
confianza al 
comienzo”. 

tieneliderazgo. Lológico y nece-
sario es que el Frente Amplio
concurracon un candidato a las
primarias y poder debatiren le-
gítimas condiciones. Lo mismo
quel Partido Comunista. Y sin
duda, anosotros nos encantaría
tambiénquelaDemocraciaCrs-
tiana sea parte de esta gran pri-
maria del progresismo. 

-Hay dirigentes, como el candida-
to presidencial dela DC, Alberto
Undurraga, que aspiran arevivir
la ex-Concertaciónjuntoal PS y e
PPD, ¿Comparte ese anhelo? 

-Yomásbien soy de laidea dela
unidad delas fuerzas progresis-
tasdesdelaDCal PC, lo quepara
mí ha sido un aprendizaje. La
unidad del PPD con el Frente
Amplio y el PC no hasido fácil,
porque no teníamos muchas re-
laciones niconfianzaal comien-
zo de este Gobierno. 

NOMBRES LOCALES 
-Encuantoalas candidaturas, ¿es-
táconfirmadala diputada Caroli-
na MarzánalSenado? ¿El senador
Lagos Weber baja a competir por
laCámara? ¿Qué nombreshay? 
-Nuestra querida diputada Caro-
lina Marzánrepresentamuy bien
el sentir del PPD y por eso nos
pone muy contentos que sea
nuestra candidata para disputar
el cupo que deja el senador La-
gos Weber. También es verdad
que de cara al Senado, siempre
hay una posibilidad de incluir
compañeros delista. Delosdipu-
tados, el exsubsecretario de Te-
lecomunicaciones, Pedro Hui-
chalaf, es una posibilidad. Hay
queresolver qué va a pasar con
la posible candidaturade Manuel
Murillo. Hay que ver también
qué va a hacer el senador Ricar-
doLagos Weber: Tambiénestá la
posible candidatura de Marco
AntonioNúñez Y hay porahíun
pardeseremis que puedentener
un buen desempeño. cs   

Peñuelas continúa su 
progresiva reapertura 
con rehabilitación del 
sendero Los Coipos 
RESERVA. Se suma a ciclorruta, espacio 
que fue el primero en recibir público 
tras el megaincendio. 

  

LA RUTA SE ENCUENTRA HABILITADA PARA SU RECORRIDO. 

1 sendero Los Coipos de 
E la Reserva Nacional La- 

go Peñuela reabrió sus 
puertas tras ser severamente 
afectado por el megaincendio 
2y3 defebrero de 2024. 

La reapertura fue posible 
por la gestión de la Corpora- 
ción Nacional Forestal (Conaf) 
y sus equipos de trabajo, que 
lograron la recuperación del 
espacio natural. 

El director regional de la 
entidad, Mauricio Núñez, des- 
tacó que el sendero es plano, 
por lo que permite un recorri- 
do seguro por una zona de la 
reserva que se encuentra en 
proceso derestauración. 

“Este sector tiene una lon- 
gitud de 900 metros y ofrece 
diferentes atracciones, como 
un mirador con vistas, aparte 
del espejo de agua del embal- 
se, elespinal y flora y faunana- 
tiva de la unidad. Asimismo, 
cuenta con nueve estaciones 

de interpretación, ocho si 
de pícnic y servicios higi 
cos” señaló. 

Por su parte, el guardapar- 
ques y administrador de la re- 
serva nacional, Óscar Salazar, 
agregó que “este espacio pue- 
de ser visitado por personas 
con discapacidad de manera 
asistida, las que tienen que ser 
acompañadas”. A su vez, sub- 
rayó que los sitios de pícnic 
“son sólo para hacer merien- 
das frías, está prohibido el uso 
del fuego”. 

   

CICLORRUTA 
Este senderosesuma alaciclo- 
rruta familiar de la Reserva Na- 
cional Lago Peñuelas, que fue 
el primer espacio que se abrió 

“Ofrece diferentes 
atracciones, como un 
mirador con vistas a 
parte del espejo de 
agua del embalse”. 

Mauricio Núñez 
Director regionald 

  

trasel megaincendio. 
Para recorrer el circuito, 

que tienen diversos niveles de 
dificultad, Conaf solicitaimple- 
mentos básicos como casco, 

guantes y rodilleras. 
En este contexto, desde la 

entidad se han comprometido 
en seguir abriendo más espa- 
cios dentro dell zona y confir- 
maron que durante elsegundo 
semestre de 2025 se rehabilita- 
rá el sendero Las Orquídeas. 

ENTRADA 
Los interesados deben reser- 
var su entrada a través del sitio 
web “Pases Parques”, la cual 
tiene un costo de $2.600 por 
persona. Para ingresar al lugar 
deberán presentar su código 
QRimpreso o desde su disposi- 
tivo móvil, junto con su cédula 
deidentidad. 

Los horarios son de martes 
a domingo, desde las 09.00 
hasta17.00 horas, con un aforo 
limitado de 48 visitantes. 

Porotrolado, esimportan- 
teseñalar quela entrada da de- 
recho exclusivamente a reco- 
rrereste sector y nootras áreas 
de la reserva, ya que no se en- 
cuentran habilitadas. 

Elacceso es por laadminis- 
tración, ubicada en el kilóme- 
11087,3 dela Ruta6$, en direc- 
ción a Valparaíso. pe
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